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cancún cumple
53 años

Los cancunenses nos preparamos para celebrar el aniversario 53 de la fundación 
de esta ciudad y puerto,  que en poco más de medio siglo se ha convertido en 
el lugar preferido por vacacionistas de todo el  mundo, debido a sus muchos 
atractivos naturales  y arqueológicos, además de contar con centros de hospedaje 

de grandes e importantes cadenas hoteleras, así como de los más variados restaurantes de 
cocina internacional, pero además, Cancún se distingue por la calidez y amabilidad de su 
gente, que en su mayor porcentaje proviene de Yucatán.

Si bien la planeación de lo que es hoy un gran centro vacacional comenzó años atrás, no 
fue sino hasta 1970 cuando las autoridades federales empezaron a pensar más en serio de 
que en medio de la selva y ante la cercanía del mar, podía fundarse una ciudad, la cual, con 
el paso de los años se ha posicionado como el destino de recreo de vacacionistas de todo 
el mundo, atraídos, no sólo por las bellezas que nos brinda la naturaleza, sino también por 
los vestigios arqueológicos que nos heredaron nuestros ancestros mayas, quienes, como 
se sabe, fueron los primeros pobladores de estas tierras mágicas y encantadoras, y cuyos 
asentamientos aún pueden ser admirados, como las ruinas de El Rey, en la zona hotelera, y 
el Meco, ubicado a unos tres kilómetros de centro de Cancún, rumbo a Punta Sam, pasando 
por Puerto Juárez, un pintoresco pueblo que existe desde mucho antes del auge de esta 
ciudad.

De esta manera, habitantes, empresarios y autoridades celebran el nacimiento de una 
ciudad que surgió de la nada, una isla en forma del número 7, conformada por dunas y 
bordeada del mar, que alberga hoy a decenas de hoteles y restaurantes para todos los gustos 
y presupuestos, ubicados en la zona de playas, pero que también en la parte del centro, 
es decir, la ciudad, cuenta con centros de hospedaje de muy buen nivel, incluso, unos de 
reciente inauguración y otros en construcción, prueba clara de que muchos inversionistas 
siguen confiando en este destino turístico para aplicar sus capitales, tal y como lo hicieron en 
su momentos los visionarios que vieron en Cancún un buen atractivo para crear empresas, 
con la consecuente generación de empleos,   sobre todo en el sector de visitantes, que es el  
que distingue a nuestro emporio turístico.

Cancún sigue creciendo,  tanto en su oferta turística, como en la parte poblacional, pues 
año con año, más gente sigue llegando a radicar aquí, lo que desde luego genera otro tipo 
de problemas, sobre todo de servicios de urbanización, tema que las autoridades tratan de 
resolver de la mejor forma, porque este sector forma parte de la fuerza laboral de esta ciudad, 
y de ellos, hay que reconocerlo, dependen mucho el éxito de Cancún.

Así llegamos al aniversario 53 de Cancún, un lugar que fue vislumbrado por el ex 
Presidente Luis Echeverría Álvarez, y que hoy es el preferido por miles de turistas para 
disfrutar de días de descanso y entretenimiento, porque la ciudad tiene mucho que ofrecer.

ARTURO MÉNDEZ COCOM



  4     abril  2023

POLICÍAS, PRIMEROS 
RESPONDIENTES 6 SEGURIDAD. La importancia de tener policías mejor 
preparados: Angélica Amaro.

8 CON CICLO DE CONFERENCIAS
ABOGACÍA. Preparan celebración del Aniversario 35 de la 
Barra de Abogados de Q. Roo.

PREMIO LO MEJOR 
DE MÉXICO
TURISMO. México Desconocido otorga reconocimiento a una 
Playa de Solidaridad. 9

16

CULTURA. Personajes y Sociedad.
IDENTIDAD CULTURAL



abril  2023       5 

jurídico  / quintana roo

interesado en que mejore seguridad 
e impartición de justicia

coleGio De aboGaDos 
“manUel crescencio reJón”,

REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- Con el inte-
rés de que la seguridad y la im-
partición de justicia mejore en 
Quintana Roo, y en específico en 

esta ciudad, el Colegio de Abogados “Ma-
nuel Crescencio Rejón”, que preside la li-
cenciada Angélica Amaro Hernández, en 
coordinación con la secretaría de Seguridad 
Pública del municipio de Benito Juárez, or-
ganizó la conferencia “Control de la Deten-
ción, Primer Respondiente”, dirigido a los 
agentes de los cuerpos policiacos y a miem-
bros de dicha agrupación de profesionistas 
del derecho.

Teniendo como ponente a la doctora Lan-
dy Rosalía Pamplona Pérez, Juez de Control 
del Sistema Procesal Penal Acusatorio Oral 
en Quintana Roo, adscrita a Cancún, la con-
ferencia se desarrolló con el planteamiento 

de la forma en que los agentes, al ser los pri-
meros respondientes, deben intervenir en he-
chos delictivos, en el sentido de seguir los 
protocolos que marca la ley y respetando los 
derechos de las personas, derivando de esta 
acción que el detenido sea el verdadero cul-
pable del hecho del que se le acusa, y en con-
secuencia, evitar la impunidad.

La ponente subrayó que es importante con-
cientizar y capacitar al personal de las insti-
tuciones a fin de tener mayor certidumbre en 
las detenciones, y por tanto, en la imparti-
ción de justicia, encaminado a la detención 
de verdaderos culpables de cometer delitos, 
por lo que en este caso, “aporto lo que está de 
mi parte para lograr este objetivo”.

En este sentido, Landy Pamplona indi-
có que es necesario que cuando la informa-
ción sobre una detención llegue, a través del 
Ministerio Público a las audiencias del Juez 

de Control, “éste no pueda decretar libertad 
cuando se pudieron haber cubierto ciertos re-
quisitos de ley que evitaría ese tipo de situa-
ciones que pudieran generar ilegalidad, y por 
ende la libertad del detenido”.

Hizo énfasis en la importancia de dar ma-
yor protección al gobernado, “por eso debe-
mos tener acercamiento como sociedad con 
los órganos de impartición de justicia, agen-
tes del ministerio público, elementos de se-
guridad pública, y este tipo de pláticas son 
positivas porque cada quien manifiesta sus 
inquietudes, y en mi caso, como ciudadana y 
servidora pública busco aportar un beneficio 
para la sociedad, dada la importancia de que 
la seguridad mejore”.

Por su ponencia, la doctora Landy Pam-
plona recibió un reconocimiento por parte 
del Colegio de Abogados “Manuel Crescen-
cio Rejón”.
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importante que policías 
tengan herramientas 

legales para intervenir 
en hechos delictivos: 

angélica amaro
REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- Siendo los 
agentes de Seguridad Pública los 
primeros respondientes cuando se 
cometen actos delictivos, es im-

portante que conozcan las herramientas le-
gales para esa intervención, consideró la 
licenciada Angélica Amaro Hernández, pre-
sidenta del Colegio de Abogados “Manuel 
Crescencio Rejón”, agrupación que, en co-
ordinación con la Secretaría de Seguridad 
Pública del municipio de Benito Juárez, or-
ganizaron la conferencia “Control de la de-
tención, primer respondiente”, impartida por 
la doctora Landy Rosalía Pamplona Pérez. 
Juez de Control del Sistema Procesal Penal 
Acusatorio del Estado de Quintana Roo.

La plática fue dirigida a policías y miem-
bros del citado Colegio de Abogados, y en 
este sentido, la profesionista destacó que en-
tre los objetivos de la agrupación está el de 
realizar acciones tendientes a favorecer a la 
sociedad, “en este caso, tenemos compe-
tencia en todo Quintana Roo, y lo que sea 
en participación activa para que impacte de 
buena manera y en beneficio de los quinta-
narroenses lo vamos a hacer”.

Explicó que las facultades del colegio les 
permite aportar como juristas en derecho en 
la capacitación, no sólo de los agentes, sino 
también del departamento jurídico, ya que 
los policías son los primeros respondientes 
y van de primera mano a esa conexión, por 
tanto, deben tener herramientas legales para 
esa intervención, sin violentar derechos hu-
manos, y protegiendo a las víctimas que ne-
cesitan presencia policíaca. 

Nuestra participación, agregó, va enca-
minada a que los policías tengan elementos 
jurídicos, porque a veces, quien está delin-
quiendo es responsable del hecho delictivo, 
pero por desconocimiento, el policía, proce-
salmente puede omitir una información le-
gal que pueda provocar un dictamen ilegal, 

y aunque el inculpado haya sido partícipe, va 
quedar libre por falta del protocolo que se 
tiene que seguir como primer respondiente.

En este contexto, la abogada reconoció la 
disposición del secretario de Seguridad Pú-
blica, José Pablo Mathey Cruz, y de la direc-
tora del Departamento Jurídico de la corpo-

ración, doctora Sandra Novelo Leyva, para 
participar en este tipo de acciones. “Ellos son 
excelentes líderes, y la verdad, pocos líderes 
han buscado opciones a través de colegios de 
abogados, como en este caso, para tener a la 
vanguardia en cuestión de capacitación de 
sus elementos”, apuntó.
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, el centro turístico líder en el 
Caribe mexicano cumple 53 años
REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q, Q. ROO.- Surgido 
de entre la selva quintanarroen-
se y bordeado por el mar azul tur-
quesa, este destino vacacional 

surgió hace 53 años, producto de la visión 
de autoridades y empresarios que le aposta-
ron a la creación de una ciudad partiendo de 
la nada. 

Hoy, orgullosamente, este lugar preferido 
por miles de vacacionistas para disfrutar de 
verdaderos días de diversión, placer y entre-
tenimiento debido a los muchos atractivos de 
los que goza, llega a un aniversario más, reba-
sando el medio siglo de existencia, pero cuyo 
crecimiento no se detiene, como lo prueba la 
apertura constante de nuevos centros de hos-
pedaje, que se suman a los ya construidos 
desde los inicios de este sitio de recreo.

Pero Cancún no sólo ofrece playas, sino 
también cuenta con zonas arqueológicas, 
como los vestigios de El Rey, ubicados en la 
zona hotelera, y a unos kilómetros, rumbo a 
Punta Sam, pasando por Puerto Juárez, están 
las ruinas de El Meco, sitios que año con año 
atraen a cientos de visitantes de todas par-
tes del mundo, deseosos de conocer el gran 
legado de los antiguos mayas, primeros po-
bladores de esta región, y precisamente el 
nombre de Cancún deriva de los vocablos 
originarios, Can-culebra o víbora, y K’u-ni-
do, es decir, Nido de Víboras.

Lo cierto es que Cancún, a sus 53 años, 
cuenta con una gran oferta hotelera y una va-
riedad de restaurantes con especialidades de 
diferentes partes del mundo, pero lo que más 
resalta es la hospitalidad de su gente.

Parte de la historia de Cancún la confor-
ma la familia Bojórquez, cuyo pilar, don Al-
berto Bojórquez Pérez, fue uno de los pio-
neros de esta ciudad, y quien a principios de 
los 70, a traves de su agencia, Viajes Bojór-
quez, traía por autobús a grupos grandes de 
turistas, beneficiando a los incipientes nego-
cios y restaurantes donde comían estos visi-
tantes, entre ellos el Chockos and Tere, cuyo 
dueño, Guillermo del Rosario Hernández, es 
también uno de los primeros que llegaron a 
establecer negocios en este ahora mundial-
mente conocido centro de recreo.

De hecho, el hotel Bojórquez fue el pri-
mer centro de hospedaje construido en Can-
cún, iniciando con 24 cuartos, y continuó 
creciendo al ritmo que lo demandaba en esos 
tiempos este ciudad.

Armando Bojórquez hijo recuerda que en 
aquellos años no había vuelos a Cancún, y 
no fue sino hasta después cuando arranca-
ron los primeros viajes de avión a esta ciu-
dad, sin embargo, el turismo carretero seguía 
siendo un detonante.

Otra anécdota que forma parte de la historia 
de este lugar es que fue don Alberto el primer 
empresario en firmar un contrato colectivo de 
trabajo con la Confederación Revolucionaria 
de Obreros y Campesinos (CROC).

En fin, a sus 53 años, Cancún ya empieza 
a forjar su propia historia, sus propias anéc-
dotas y su propia identidad, aunque a paso 
lento, dada la diversidad de lugares de donde 
provienen quienes hoy habitan en este polo 
vacacional.

cancún

armando bojórquez.

Vista panorámica de la laguna bojórquez.
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la barra De aboGaDos 
De QUintana roo prepara 

la celebración De sU 
35 aniVersario

jurídico  / quintana  roo

Con CiClos de ConferenCias, 

REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- En el marco 
de la celebración de sus 35 años 
de creación, la Barra de Aboga-
dos de Quintana Roo, Colegio 

Profesional, A.C., que preside la licencia-
da Maricela Nava Arzate, organiza una serie 
de conferencias y foros a los que son invita-
dos cono ponentes reconocidos profesionis-
tas del ámbito jurídico.

En este sentido, en coordinación con la 
Academia Mexicana de Derecho del Tra-
bajo y la Previsión Social, dicha barra or-
ganizó en fecha reciente un foro en el que 
participaron especialistas sobre diferentes 
temas, entre ellos, Alfonso Pardío Vargas, 
doctor en Derecho del Trabajo, y autor del 
libro “La Rescisión en el Derecho Mexi-
cano del Trabajo”, Así como Rodolfo Bri-
zuela, maestro en Justicia Criminal por la 
Universidad Carlos III, de Madrid, y Pos-
graduante en Compliance Penal, por la Uni-
versidad de Barcelona, España, quien sus-
tentó el tema “La Responsabilidad de las 
Empresas: La importancia de contar con un 
Programa de Cumplimiento”.

Importante también fue la participación 
de Sonia Gutiérrez Ávalos, maestra en Dere-
cho Constitucional y Amparo, así como doc-
torante en Derecho, quien tuvo a su cargo la 
conferencia “Derechos Humanos del Contri-
buyente como elemento de Planeación y De-
fensa Fiscal”.

En entrevista, la licenciada Maricela Var-
gas señaló que como parte de las activida-
des conmemorativas del 35 aniversario de 
la Barra de Abogados de Quintana Roo, que 
será el 15 de diciembre próximo, se organi-
zan estos foros, los cuales continuarán du-
rante abril y mayo, también como preludio 
para la celebración del Día del Abogado el 
próximo 12 de julio.

Para estos foros, agregó, estamos invitando 
a los abogados en materia corporativa y fami-
liar, pero también planeamos tener unas con-
ferencias con jueces familiares y mercantiles.

Asimismo, señaló que el 15 de diciembre 
se tendrá una celebración específica por el 
aniversario de la Barra de Abogados, agru-

pación que cuenta a la fecha con 75 miem-
bros, “pero la intención es siempre estar afi-
liando a los abogados que quieran ser parte 
de la barra, porque sabemos que hay gente 
muy valiosa que contribuye como miembro 
y como sociedad, es decir, profesionistas que 
desarrollan muchas actividades.
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gobierno  / solidaridad

reconoce “México 
desconocido” playa del 
municipio de solidaridad
REDACCIÓN FQ

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- 
El gobierno de Solidaridad, presi-
dido por Lili Campos, fue galar-
donado con el premio “Lo Mejor 

de México”, otorgado a la playa Punta Ma-
roma, en la categoría de “Playa favorita de 
la Comunidad México Desconocido”, por 
su carácter único, belleza natural y hospi-
talidad, en el marco del Tianguis Turístico 
México 2023.

Acompañada del secretario de turismo de 
Quintana Roo, Bernardo Cueto, Lili Campos 
señaló que es un honor y un orgullo recibir 
tal distinción, pues es un referente del turis-
mo de sol y playa, que atrae y sigue atrayen-
do a miles de visitantes nacionales y extran-
jeros. “En Playa del Carmen contamos con 
hermosas playas, seis de ellas certificadas, y 
esperamos la distinción Blue Flag y Platino 
de ocho más”.

Detalló que además de trabajar en las cer-
tificaciones y limpieza de playas por el re-
cale de sargazo, seguirá haciéndolo con la 
asociación de hoteleros, los concesionarios 
y con la ciudadanía para mantener la belleza 
de los arenales en todo el municipio, para el 
disfrute de locales y turistas.

Punta Maroma fue elegida por la comuni-
dad “México Desconocido”, entre Zipolite, 
Oaxaca y Celestún, Yucatán, todas con paisa-
jes atractivos, actividades y belleza natural.

Fomenta LiLi Campos 
desarroLLo eConómiCo y 

empLeo FormaL
A fin de impulsar el desarrollo económi-

co y la generación de empleos a través de la 
micro, pequeña y mediana empresa, la presi-
denta municipal de Solidaridad, Lili Campos 
dio a conocer que en Sesión de Cabildo se 
aprobó el Manual de Operación del Sistema 
de Apertura Rápida de Empresas (SARE) 
de bajo riesgo e impacto que implementará 

la Secretaría de Desarrollo Económico y de 
Atracción de Inversiones de este municipio.

Aseguró que con este manual, los trámites 
y servicios serán más agiles, simples y mo-
dernos, lo que significa fomentar, apoyar y 
respaldar a micro, pequeños o medianos em-
presarios, así como a la gente con más em-
pleos formales y mayor desarrollo económi-
co para todas y todos. En el caso de nuevas 
aperturas, con este manual la gente podrá 
obtener la Constancia de Uso de Suelo Co-

mercial, la Anuencia de Protección Civil y la 
Licencia de Funcionamiento, y para renova-
ciones la Anuencia de Protección Civil y la 
Licencia de Funcionamiento Municipal.

Cabe mencionar, que la Política Nacio-
nal de Mejora Regulatoria establece que el 
SARE es un mecanismo que integra y con-
solida todos los trámites municipales, para 
abrir empresas que realicen actividades de 
bajo riesgo para la salud, seguridad y el me-
dio ambiente.

punta Maroma es “lo mejor de México” como 
playa favorita de la comunidad “México desconocido”
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una sociedad 
participativa 
avanza y se 
construye con 
bases sólidas: 
julieta vargas
REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- Al hacer un lla-
mado a la sociedad en su conjunto 
a ser más participativa, con miras a 
maximizar la protección de los de-

rechos humanos, la licenciada Julieta Vargas 
Laguna, delegada en Quintana Roo de la Con-
federación de Colegios y Asociaciones de Abo-
gados de México (Concaam), resaltó la impor-
tancia de que en un procedimiento legal las 
partes involucradas aporten elementos suficien-
tes para que un juez pueda emitir una sentencia 
que verdaderamente justifique dicha resolución, 
en cualquiera de los sentidos, es decir, absoluto-
ria o condenatoria.

Tras participar en la conferencia “Prueba 
Anticipada” (medio de prueba que por motivos 
fundados y de extrema necesidad debe ser des-
ahogado a petición de las partes y ante el Juez de 
Control de forma previa a la audiencia del Jui-
cio Oral), impartida por la Jueza Teresa Isabel 
López Aguilar, y organizada por la Concam, la 

profesionista se refirió a la importancia de este 
tipo de foros encaminados a difundir la cultura 
jurídica, y en este sentido dijo sentirse conten-
ta por esta sinergia, “porque el crecimiento  y la 
construcción se hace desde todas las áreas: au-
toridad, ministerios públicos, y en el caso de los 
abogados litigantes y postulantes tenemos que 
hacer planteamientos, pero también hacer que 
las resoluciones de los jueces puedan ser con ar-
gumentos, sin embargo, si nosotros como abo-
gados no damos ese paso y no ofrecemos prue-
bas, nos quedamos a la mitad y el juez no va 
tener elementos para resolver”.

En este contexto, Julieta Vargas recono-
ció el apoyo del Tribunal Superior de Justi-
cia del Estado (TSJE), a través de la Escuela 
Judicial, y del magistrado presidente, Heyden 
Cebada, por “la difusión y el apoyo para te-
ner estos acercamientos, ya que permiten des-
de cualquier trinchera cumplir con la función 
mediante la preparación, porque la formación 
genera la transformación para el bien común y 

tener un mejor estado de derecho”.
En cuanto a la importancia del foro -dirigi-

do a profesionales del derecho- Vargas Laguna 
puntualizó que “los operadores jurídicos forma-
mos parte de la sociedad y tenemos que poner 
de nuestra parte; en un tema importante como 
la Prueba Anticipada, es hablar de que sepamos 
en qué momento podemos ofrecer pruebas y de 
qué forma las tenemos que ofrecer en un pro-
cedimiento para maximizar la protección de los 
derechos humanos”.

Subrayó que “toda persona tiene derecho a un 
juicio justo y en igualdad de circunstancias, pero 
haciendo valer que las resoluciones se dicten 
cuando existe un procedimiento que justifique 
una verdadera sentencia -condenatoria o absolu-
toria- pero que no se den sentencias absolutorias 
porque no se presentan pruebas o no se sigue el 
debido proceso, “es un tema que no es sólo una 
condición del Poder Judicial, sino que abarca a 
todos los que estamos involucrados para que la 
parte víctima tenga acceso a la justicia”.

sensibilizar a las partes procesales 
para QUe soliciten el DesahoGo De 

prUeba anticipaDa, tema De Foro
CANCÚN, Q. ROO.- Desahogar pruebas 

anticipadas en delitos sexuales cometidos con-
tra niños, niñas y adolescentes para no gene-
rar impunidad, pero sobre todo, proteger a los 
menores, fue el tema principal de la conferen-
cia “Prueba Anticipada”, sustentada por la Jue-
za Teresa Isabel López, y realizada en el Palacio 
de Justicia de esta ciudad.

En reunión convocada por la Confederación 
de Colegios y Asociaciones de Abogados de 
México (Concam) y la Escuela Judicial del Tri-
bunal Superior de Justicia del Estado (TSJE), 
a la que asistieron profesionistas del derecho, 
la ponente resaltó que esta prueba se desahoga 
ante un tribunal de enjuiciamiento, pero de ma-
nera anticipada se atiende por tres hipótesis, 1. 
Por vivir en el extranjero, esto es, que el testi-
go viva en el extranjero y pueda acudir a la eta-
pa de juicio; 2. Por temer por su muerte, y 3, por 
cuestiones de salud.

Durante la plática, la juzgadora condenó el 
hecho de que de los delitos sexuales cometidos 
contra niños, niñas y adolescentes, en el 65 por 

ciento de los casos se dictan sentencias absolu-
torias, debido a que en la etapa de juicio oral, 
que es cuando se emite una sentencia, “si la víc-
tima no llega, trae como consecuencia una sen-
tencia absolutoria porque no puede hacerse el 
señalamiento para acreditar la plena responsa-
bilidad del acusado”.

De ahí la importancia, insistió, de sensibili-
zar a las partes procesales para que soliciten el 

desahogo de la prueba anticipada, ya que el por-
centaje del que hablamos no es responsabilidad 
del juez o del tribunal de juicio oral, sino de que 
si no llega el niño, de acuerdo a las reglas que 
establece nuestro proceso penal acusatorio, no 
hay señalamiento para poder acreditar la plena 
participación del acusado

Evidentemente, hay dictamen ginecológi-
co que determina la existencia de una cópula, y 
también la documental para acreditar la minoría 
de edad, pero la entrevista del menor que se tie-
ne que desahogar ante el juez oral no se tiene, y 
esa es la prueba fundamental para acreditar ple-
namente el hecho.

Entonces, aclaró, es una prueba que rige los 
principios ante un juez de juicio oral, pero que 
se desahoga ante un juez diverso, en relación al 
principio de inmediación, y se da en el sistema 
penal acusatorio, además, con esto a la socie-
dad se le da certeza jurídica de que no se genera 
impunidad porque hay un mecanismo llamado 
Prueba Anticipada que podemos justificar y que 
un juez de control puede desahogar.
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iXina, la distribuidora de 
cocinas integrales número 

1 en europa, ahora en tulum
REDACCIÓN FQ

TULUM, Q. ROO.- Con un ambi-
cioso plan de inversión que con-
templa la apertura de 50 sucursa-
les en los próximos 10 ó 12 años 

en México, IXINA, la franquicia distribui-
dora de cocinas número 1 en Europa, inau-
guró en esta cabecera municipal una sucur-
sal, que se suma a las existentes en Cancún y 
Playa del Carmen, Quintana Roo, así como a 
la de Mérida, Yucatán..

De acuerdo con el General Manager de 
IXINA México, la marca es la franquicia de 
distribución de cocina número 1 en Europa, 
y ahora viene a implementarse en México, 
empezando con la península de Yucatán, en 
específico, en su capital, Mérida.

Pero los planes de expansión van más 
allá, ya que el objetivo para este 2023 es 
contar con cinco tiendas más, para que al fi-
nal del año se tengan 10, y luego crecer cada 
año con seis o siete establecimientos, en vir-
tud de que a futuro el proyecto es contar con 
50 sucursales en las principales ciudades de 
la República Mexicana en los próximos 10 
ó 12 años, para llegar a ser -como en Euro-
pa- líder en distribución de cocinas integra-
les alemanas en México.

Esta es una empresa de inversionistas 
franco-germanos, pero ahora se integran 
empresarios mexicanos, señala el General 
Manager, tras indicar que la fábrica está en 
Alemania, y en este caso, IXINA es la dis-
tribuidora a través de franquicias, mediante 
365 tiendas en todo el mundo, de las cuales, 
a la fecha cuatro operan en México.

Nuestros clientes, agrega, no sólo van a 
encontrar diseño en muebles, electrodomés-
ticos o accesorios, sino que además van a te-
ner la mejor atención en forma muy peculiar 
y particular, ya que la fuerza de IXINA ra-
dica en que se le puede diseñar al cliente su 
cocina en conjunto con el asesor de ventas, 
de tal modo que pueda saber el precio del 
producto que ha sido diseñada, y si está en 
sus posibilidades, comprarla en ese momen-
to; esto es algo único y nos lo da la experien-
cia, estableciendo con esto la diferencia en-
tre la forma de vender cocinas integrales hoy 
en día en México.

Siendo una marca tan prestigiada, para 
IXINA, la capacitación del personal es tam-
bién parte importante de la operatividad, 
añade el General Manager, y pone como 
ejemplo que en la Riviera Maya hay un equi-
po de 25 personas, quienes reciben capaci-
tación permanente, y en este sentido, indica 
que se invita a jóvenes y en general, a perso-
nas de otras edades que quieran participar en 
este proyecto.

IXINA marca la diferencia, continúa, 
pues si bien existen otras tiendas que comer-
cializan cocinas integrales, la nuestra ofre-
ce variedad en materiales, pero además, le 
ofrecemos al cliente un producto de acuer-
do a su presupuesto, ya que lo importante es 
la calidad.

Resalta que “somos una marca Premium, 
pero accesible en cuanto al costo, ya que tra-
bajamos en base al presupuesto del compra-
dor, además de que al cliente también le di-
señamos la cocina de sus sueños, con un 
tiempo de entrega de entre dos meses y me-
dio a dos meses, desde el momento en que se 
realice el primer pago”.

Las fábricas de IXINA, según el directi-
vo, tienen una capacidad de producción de 
cuatro mil cocinas al día, “lo que significa 
que en cuanto a capacidad, es suficiente para 
abastecer el mercado”.

En tanto, señala que IXINA llegó a Méxi-
co hace dos años, empezando en Mérida, 
mientras que en la Riviera Maya incursio-
nó hace un año.

Es un proyecto ambicioso, con inversio-
nistas franco-germanos, y ahora mexicanos, 
porque los equipos son 80 ó 90 por ciento 
mexicanos, y lo que queremos es crear un 
equipo fuerte de mexicanos, de jóvenes y 
menos jóvenes que quieran trabajar en un 
proyecto, que es el más ambicioso en cuan-
to a cocinas integrales en América Latina, 
puntualiza.

Calificado como el proyecto más ambicioso en 
cuanto a cocinas en américa latina.

La prestigiada marca incursionó por primera vez 
en nuestro país hace dos años, y ahora abre nueva 
sucursal en quintana roo.
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te asesoraremos y juntos diseñaremos tu 
cocina. cotizamos al instante

tu cocina ideal, de acuerdo 
a tu presupuesto.
nuestros muebles tienen 10 años 
de garantía

ubicada en avenida Cobá sur MZ 18 
lote 001, tuluM, q. roo

gran apertura de sucursal            de ixina, 
cocinas integrales de                      calidad alemana, en tulum
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sucursales en quintana 
roo: Cancún, playa del 
Carmen y tulum

en yucatán:
Mérida

gran apertura de sucursal            de ixina, 
cocinas integrales de                      calidad alemana, en tulum

equipo ixina México.



 14    abril  2023

econoMía  / quintana roo

Bienvenida la 
prestigiada marca 

iXina a quintana roo: 
Karla almanza

REDACCIÓN FQ

TULUM, Q. ROO.- Al asistir como 
invitada de honor a la presentación 
de IXINA, la reconocida marca de 
cocinas integrales a nivel mun-

dial, la licenciada Karla María Almanza Ló-
pez, secretaria de Desarrollo Económico de 
Quintana Roo, manifestó su beneplácito de 
que inversionistas de diferentes partes de 
México y el mundo sigan confiando en el es-
tado para aplicar sus capitales.

Estamos muy contentos de seguir reci-
biendo inversiones de este tipo porque gene-
ran mayor desarrollo económico, pero tam-
bién atraen trabajo para nuestra gente, la 
marca es increíble, IXINA es reconocida en 
todo el mundo y nos encanta que pongan el 
ojo en Quintana Roo con su tercera tienda; 
ya tienen en Cancún y en Playa del Carmen, 
y ahora abren en Tulum, expresó la funcio-
naria estatal.

 En este contexto, invitó a la gente a cono-
cer IXINA, comercializadora de cocinas in-
tegrales, con garantía para sus productos de 
hasta por 10 años, con diseños espectacula-
res, y que viene a sumarse a todo el desarro-

llo de esta región de México.
Asimismo, puntualizó sobre la importan-

cia de que los inversionistas sigan confiando 

en Quintana Roo, porque es un estado que 
tiene mucho que ofrecer en cuanto a marcas 
comerciales.

SALÓN DE EVENTOS CELEBRE SU EVENTO SOCIAL 
EN NUESTRAS CÓMODAS Y 

FUNCIONALES INSTALACIONES

PREVIOS ACCESIBLES Y 
EXCELENTE UBICACIÓN

PIDA INFORMES A 
LOS TELÉFONOS:
9982 511033
9988 800300

BODAS
BAUTIZOS

CUMPLEAÑOS
COMUNIONES

ANIVERSARIOS
CUALQUIER EVENTO SOCIAL

CALLE 30 M31 L14 
REGIÓN 516, POR 

LA NICHUPTÉ Y 
AVENIDA 135
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DestitUYen a ricarDo 
aceDo samanieGo como 

DiriGente nacional 
Del stirtt

CIUDAD DE MÉXICO,.- Por la 
"evidente existencia de graves 
irregularidades en la gestión de 
los fondos sindicales, al dispo-

ner de manera discrecional de recursos del 
sindicato para fines personales y familiares, 
como se desprende del dictamen pericial 
contable emitido por el licenciado En Con-
tabilidad, Javier Cruz Martínez”, la Comi-
sión Nacional de Contraloría y Justicia del 
Sindicato fe Trabajadores de la Industria de 
Radio, Televisión y Telecomunicaciones 
(STIRTT), acordó destituir como Secreta-
rio General del gremio a Ricardo Acedo Sa-
maniego, quien será sustituido por Francis-
co Contreras Vergara. 

El doctor Sergio Pacheco Hernández, pre-
sidente de la Comisión Nacional de Contralo-
ría y Justicia, y la Licenciada Jessica Caroli-
na Ortíz Sánchez, Secretaria de la Comisión, 

instalan CoMisión de estudios jurídiCos 
del goBierno del estado

CHETUMAL, Q. ROO.- Con la finali-
dad de dar a conocer las acciones que per-
mitan coordinar las actuaciones jurídicas de 
los titulares de las Unidades Jurídicas de las 
Dependencias, Entidades y Organismos que 
conforman la Administración Pública del Es-
tado, para un eficaz desempeño de sus fun-
ciones, quedó Instalada formalmente la Co-
misión de Estudios Jurídicos del Gobierno 
del Estado.

Dicho comisión será presidida por el titu-
lar de la Consejería Jurídica del Poder Eje-
cutivo, licenciado Carlos Felipe Fuentes del 
Río, quien invitó a quienes conforman este 
organismo a trabajar bajo los principios que 
rigen esta administración dirigida por la go-
bernadora Mara Lezama, en busca siempre 
en beneficio de la ciudadanía.

El licenciado Carlos Felipe Fuentes del 
Río agradeció la presencia de la maestra Le-
nia Batres Guadarrama, Consejera Adjunta 
de Legislación y Estudios Normativos de 
la Consejería Jurídica del Poder Ejecutivo 
Federal, de las Magistradas y Magistrados 
del Poder Judicial del Estado de Quintana 

Roo y del Tribunal de Justicia Administra-
tiva del Estado, así como de los presidentes 
de las Barras y Colegios de Abogados de 
Quintana Roo y los titulares de las Unida-
des Jurídicas de las Dependencias, Entida-
des y Organismos de la Administración Pú-
blica del Estado.

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...
derecHo 

negocios 

PoLíTica

ecoLogía

sociaL

TurisMo

dePorTes
CONTACTO: 

(998) 880 0300 / 251 1033

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...

MEDIANTE UNA 
PREPARACIÓN 
PROFESIONAL Y 
ACTUALIZACIÓN 
CONSTANTE LE 
HA PERMITIDO 
ESCALAR 
OTROS CARGOS 
CADA VEZ MÁS 
RELEVANTES, 
COMO 
ACTUALMENTE 
SER, JUEZ 
ORAL FAMILIAR.

Pertenecer al Poder Judicial, siempre fue mi anhelo:LIC. César RAFAEL Sandoval VÁZQUEZB U S Q U E  E N  I N T E R I O R E S

P U B L I C I D A D  /  R E P O R T A J E S  /  S E M B L A N Z A S

revistafusionq2012@gmail.com     /   mendez.publicidad1@gmail.comwww.revistafusionq.com.mx

se dieron cita en el domicilio de Acedo Sa-
maniego para notificar la resolución.

Ante la falta de Secretario General en la 
Organización sindical, con fundamento en 
el artículo 54, inciso b y 92 del Estatuto del 
STIRTT,  se da cumplimiento a lo estable-
cido al señalar que el Presidente de la Co-
misión Nacional de Contraloría y Justicia 
tiene la facultad de convocar a los tres Se-
cretarios Generales Sustitutos y a los Se-
cretarios Titulares del Comité Nacional a 

una sesión plenaria, en la que, por mayo-
ría de votos, designarán al Secretario Ge-
neral Sustituto, que desempeñará la titu-
laridad del cargo hasta la terminación del 
ejercicio sindical correspondiente, que es 
de seis años.

Asimismo, se informó que ka Fiscalía 
General fe la República (FGE) inició una 
investigación sobre el ahora ex líder, por 
presunto desvío de recursos por casi 60 mi-
llones de pesos.
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“Personajes Y sociedad” ¡la entreVista!

¡por la “maGia” 
De serVir!
Promotora cultural, activista, impulsora del deporte y 
ferviente gestora social .

PoR José LuIs BARRÓN

CHETUMAL, Q. ROO.- “Me acuer-
do que cuando yo tenía 8 años, mi 
papá tenía un negocio de comida; 
yo trabajaba como mesera y em-

pecé a guardar en mi alcancía el dinero que 
me daban de propina, y un día, cuando salía 
de la escuela pasé por una librería y ahí vi ‘El 
soldadito de plomo’, fue mi primer libro que 
compré con mis propios recursos”, con pro-
funda emoción -para la revista Fusión Q.- ex-
presa Magia Onofre Posada, destacada mujer 
del Sur del Estado, que entre sus tantas acti-
vidades resalta la de ser voluntaria en el Pro-
grama Clubes de Lectura que se realiza en el 
marco de la Estrategia Nacional de Lectura 
que impulsa la Federación desde 2019, a tra-
vés del Fondo de Cultura Económica.

Al respecto, la promotora cultural por exce-
lencia explica: “Hace tres años empecé a par-
ticipar en el fomento a la lectura, organizando 
clubes a través de un proyecto del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, y que coordina 
el Fondo de Cultura Económica con Paco Igna-
cio Taibo II al frente, y me fascina porque des-
de niña me encantaba leer”.

Magia Onofre asegura que no pierde opor-
tunidad de realizar gestiones para esta labor: 
“El pasado 18 de febrero estuvimos en la pri-
mera reunión que se hizo después de la pande-
mia, y aunque el evento fue para los estados del 
Centro del país, Quintana Roo hizo presencia a 
través de tu servidora y todo nuestro equipo, y 
conseguimos que nos donaran un acervo de va-
rios libros, como reconocimiento a lo que esta-
mos haciendo a nivel local”.

La también licenciada en Trabajo Social se-
ñala que a raíz de la pandemia del Covid-19 los 
estudiantes presentaron un déficit en sus nive-
les de aprovechamiento, siendo las áreas de es-
pañol, matemáticas y compresión lectora en las 
que hay mayores dificultades, por ello conside-
ra que estos Clubes de Lectura coadyuvan a re-
cuperar estos índices de aprovechamiento esco-

lar, además de permitir que infantes y jóvenes 
realicen actividades positivas para adquirir me-
jores habilidades lingüísticas, además de desa-
rrollar su creatividad”.

En los círculos trabajamos la lectura –aco-
ta- bajo un esquema de performance, es decir, 
la dramatizamos, los lectores agarran un libro 
por ejemplo del tema del mestizaje donde se 
habla de Gonzalo Guerrero, Zazil, los mayasm 
y los mismos miembros del club interpretan a 
los personajes mientras se lee, así que también 
hacemos algo de teatro. Además, estamos im-
partiendo talleres en todas las escuelas del Es-
tado, promoviendo la estrategia de lectura a 
través de la meditación, ejercicios motrices y 
concentración.

Nuestra entrevistada invita a la sociedad a 
practicar y fomentar la lectura desde los hoga-

resm, en las siguientes cuentas:
https://www.facebook.com/MagicaLunaLe

cturaInfantil?mibextid=ZbWKwL
https://www.facebook.com/profile.php?id=

100063979336831&mibextid=ZbWKwL
https://www.facebook.com/clubdelecturaju

venil1?mibextid=ZbWKwL

deL hoLismo aL aCtivismo 
soCiaL

Al preguntarle qué tipo de lectura prefiere, 
Magia responde: “Como astróloga me gustan 
mucho los libros basados en la astrología y 
también me inclino mucho por los temas ho-
lísticos porque amo a Dios, sé que existe y es 
el Creador y de ahí se deriva por ejemplo la 
energía, el ser positivo, los buenos deseos y 
todo eso; a lo largo nos da un beneficio a to-
dos nosotros”.

Y gracias a Dios –añade- tengo empresas en 
otros lugares del mundo, y aquí en Chetumal 
apoyo a mi pueblo, a mi gente, a través de lo 
que yo pueda hacer, ya sea en especie, medici-
na, lo que sea, yo estoy apoyando, pero si tengo 
malos sentimientos hacia los demás o envidio 
o digo ‘ojalá le vaya mal’ entonces eso me va 
a suceder a mí, pero al trabajar con el Univer-
so hay una visión más inmensa, eso es grandí-
simo, no tienes idea de la magnitud que tienen 
nuestras palabras que tarde o temprano llegan. 
Creo en Dios, creo en el maestro Jesús, él es mi 
guía y mi maestro”.

promotora de arte 
y CuLtura

De la misma manera, Magia Onofre se ca-
racteriza por apoyar a jóvenes artistas y a em-
prendedores de la ciudad: “He colaborado para 
muchos eventos pequeñitos, pero este 2023 di-
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mos un gran paso avanzando un poquito más 
allá, al celebrar el evento del Año Chino, que 
fue todo un éxito en Chetumal, al reunir a más 
de 200 artistas y deportistas que participaron 
con diferentes actividades, así como 50 em-
prendedores que tuvieron un gran escaparate 
para vender sus artesanías y productos”. 

Por supuesto, no podría hacerlo sola –reco-
noce-, hemos hecho equipo con Miguel Ro-
sas, Israel Esco, Alex Castilla y varios que 
trabajamos en conjunto para el bien de la ciu-
dadanía y aquí nadie cobra un solo peso por-
que acordamos no cobrar nada a los empren-
dedores en nuestros eventos, por eso vienen 
muchos a participar con nosotros. Me he ente-
rado que hay unos ‘organizadores’ que les van 
a llorar a los emprendedores para que partici-
pen, pero a medio evento pasan la bolsa negra 
y eso es para quien organiza, eso lo hace gen-
te mezquina, nosotros lo hacemos para apoyar 
a nuestros prójimos”.

Y a pesar de la polémica suscitada por un su-
puesto “malentendido” que orilló a que se cor-
tara el suministro eléctrico antes del tiempo 
acordado, la Caravanas por la Juventud 2023 
realizadas en la Mega Escultura a principios de 
abril fue todo un éxito, al congregar a más de 
dos mil personas ávidas de un buen espectáculo 
brindado por jóvenes talentos chetumaleños, y 
por supuesto, el escaparate de ventas que signi-
ficó para más de 40 emprendedores que oferta-
ron productos y artesanías a los asistentes.  

 
obradorista y Fundadora 

de morena
Onofre Posada asegura que no es política 

pero el ideal de Andrés Manuel López Obrador 
la ha convencido, al grado de convertirse en una 
de las cofundadoras del Movimiento de Rege-
neración Nacional (Morena), y militante desde 
el 12 de enero de 2014, de acuerdo a las rela-
ciones de registros de ese instituto político, sin 
embargo, acota: “No soy política, no tengo un 
corazón tan duro, más bien, yo soy visionaria, 
entonces, si yo puedo ayudar a alguien o aseso-
rar algún político para que haga las cosas bien, 
con gusto lo haré, no tengo necesidad de ‘hue-
sos’ o de robar gracias a Dios”.

Y bajo ese firme ideal reafirma: “Siempre 
he pensado que si algún día Dios me bendi-
ce dándome la oportunidad de ayudar a mu-
cha gente lo voy a hacer; y estoy cumplien-

do mi palabra”. 
Y en ese sentido añade: “A mí me gustaría 

que tanto empresarios como políticos apoyarán 
más a la juventud, tendríamos una mejor socie-
dad, he estado trabajando en la Rivera del Río 
Hondo, he trabajado en escuelas públicas, y la 
verdad, me da mucha tristeza ver que todo eso 
está abandonado porque todo eso debe tener 
una buena atención porque es para nuestros ni-
ños y jóvenes que son la esperanza para toda la 
humanidad”.

azteCas, semiLLero  
de taLentos

Hablar de Magia, la mujer solidaria con las 
causas, es hablar de filantropía que va más allá 
del momento, por eso no podemos pasar por alto 
lo que esta gestora social ha hecho en el ámbito 
deportivo, al ser madrina del exitoso equipo de 
baloncesto Aztecas, al que ha patrocinado por 
años y en todas sus categorías, y que han logra-
do ser tomados en cuenta en otras latitudes de la 
República Mexicana, lo que ha significado un 
gran orgullo para Onofre Posada.

Por todo lo anterior, esta incansable mujer ha 
sido reconocida en varios programas de televi-
sión y radiofónicos a nivel peninsular y estatal, 
en donde seguramente seguirá dando mucho de 
qué hablar, por lo tanto, en esta edición de Fu-
sión Q estrena la sección “Personajes y socie-
dad”, que esperamos sea de su interés y agrado, 
querido lector.

sabemos que las autoridades en quintana roo no tienen la visión de apoyo, 
van en contra de la frase que maneja nuestro Presidente andrés Manuel lópez 
obrador, y que replica Paco ignacio taibo ii a los clubes de lectura: “si no sirves 

a la ciudadanía no sirves para nada”, y yo estoy convencida de que servir a la 
ciudadanía es servirle a dios.
Magia onofre Posada
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¡“boom” literario 
en el caribe”  

 Ante la creciente actividad de escritores locales 
sería una excelente idea contar con un fondo editorial 
estatal que promueva la literatura como patrimonio 
cultural, propone Saulo Aguilar Bernés, autor del 
compendio de narraciones “Cosas de juego”.

PoR José LuIs BARRÓN

Las obras de los autores, que por tra-
yectoria o por haber obtenido al-
gún premio, merecen ser difundi-
das por las entidades públicas como 

patrimonio cultural del Estado y para eso sería 
muy bueno tener desde el Instituto de Cultura 
y las Artes (ICA) de Quintana Roo, propone 
el escritor Saulo Aguilar Bernés, quien en es-
tos momentos realiza un proyecto como beca-
rio del Fondo Nacional para la Cultura y las Ar-
tes (FONCA).

Y ante el “boom” literario local registrado 
en los últimos años, el autor de “Cosas de jue-
go” señaló que a través de esa figura se podrían 
reconocer a escritores, como David Anuar, con 
su “Memoria de Baruch”, Mauro Barea, por su 
mención de honor en el XIX Premio Interna-
cional de Narrativa “Ignacio Manuel Altami-
rano”, por su obra “Kolimá”, Agustín Labra-
da, quien ganó el IX Concurso de Novela Corta 
“Fundación Monte León”, por “Botas rusas”, 
entre muchos otros literatos quintanarroenses.

También es importante mencionar otras obras 
recientes, como “Quintana Roo Cruzo’ob”, de 
corte histórico, del carrilloportense Alfaro Yam 
Canul, “Magnificens Cancún”, de Luciano 
Núñez, o el compendio “Voces de la Ciudad”, 
con 32 autores chetumaleños, entre ellos el pro-
pio Saulo Aguilar, resultado del concurso corto 
organizado por El Faro Editores, que dirige el 
también escritor Yesid Contreras.   

Digamos, agrega Aguilar Bernés, que lo an-
terior sería por la parte gubernamental, pero 
hay que involucrar a la iniciativa privada, “por-
que, ojo, la cultura también implica un negocio 
y mucha gente no lo ve así. Hacen falta edito-
riales que le apuesten al tema, no al hecho de 
imprimir libros, eso es la última parte del traba-
jo editorial para publicar un libro”.

“Se trata de fomentar, estudiar la venta, es 
decir, toda la labor editorial que implica que 
una obra sea un éxito y que los autores no sólo 
dependan del oficialismo, y sí resulta, si no, no 
veríamos tanto anuncio en redes sociales que 
ofrecen ayuda para crear, editar, imprimir, e in-
cluso lanzar a nivel digital un libro, pero ade-
más, que se oferten talleres y que no sean las 
instituciones públicas las que los organicen, 
porque luego, con todo su burocratismo, tardan 
en pagar a los escritores y eso ya no resulta”, se-
ñala el escritor.

En este contexto, el literato explica: “Mu-
chos compañeros dicen ‘sabes por qué no doy 
taller, es una de mil vueltas para que me pague 
una institución de gobierno’ y por qué no lo 
hace de manera privada ‘la gente no lo quiere 
pagar’, entonces eso también es otra cosa, hay 
que decirles que se trata de su formación artís-
tica y personal y eso te va a costar y es un ca-
mino constante: de leer mucho, de seguir ha-
ciendo trabajo de revisión hasta que tengas un 
producto final, como un libro”.

Y al final, quizá después de meses o años, 
dice, obtengas un libro que vas a tener que pre-
sentar con mucha creatividad e innovación para 
que la gente se anime a ir a conocer tu obra, pa-

sar un rato agradable, es decir, no hacerlo te-
dioso, con cansados protocolos oficialistas para 
poder llegar al ánimo de un público que no lee, 
tal vez incluir música, exposiciones, perfor-

mance, un video, en fin, hay que dar un plus 
para hacer más atractiva tu literatura.

Saulo Aguilar Bernés promueve y vende ac-
tualmente su libro “Cosas de juego” a través de 
las librerías El Sótano en México, también tra-
baja en otro libro que fue finalista en un cer-
tamen internacional, pero no se obtuvieron los 
resultados deseados, por lo que lo envió a otro 
concurso, y como becario del FONCA escribe 
una obra que pronto verá la luz, todos estos tra-
bajos son de cuentos, y por el momento sigue 
dando talleres narrativos.

Por último, el también regidor del munici-
pio capitalino nos comenta: “Fíjate que nunca 
he entrado en el tema del guion, me han ofreci-
do y no he tenido oportunidad, y es una cosqui-
llita que tengo, sobre todo porque a mí me gusta 
mucho el cine, yo admiro mucho todo el trabajo 
cinematográfico, soy muy cinéfilo, y la verdad, 
me gustaría escribir un guion para cine. Por ahí 
ya me habían ofrecido un proyecto, pero no se 
pudo concretar”.
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¡mUY alto costo!
PoR José LuIs BARRÓN

“A mí me dijo un cuate que traba-
ja ahí que generaron un “Barrio Má-
gico”, pero sin recursos, entonces 
¿cómo van a rescatar las casas? Así 

inició esta entrevista el periodista Ángel Ra-
mírez Hernández quien es propietario de una 
de las tres casas ubicadas en la Avenida Plu-
tarco Elías Calles entre Madero y José Ma-
ría Morelos, cuadra en la que vivían los tres 
carpinteros de la época que construyeron es-
tas casas: “Aquí enfrente tenemos a don To-
más que venía de Calderitas junto con su sue-
gro, que eran los que hacían las casas, pero ya 
nada más queda este señor que ya está jubila-
do prácticamente”.

Nuestro entrevistado agrega: “Cruzando 
información con el vecino concluimos que 
esta casita tiene 48 años y la compramos pre-
cisamente para recuperarla y dejar un legado a 
Chetumal porque ahorita todo mundo las está 
tirando y no los critico sale más caro tener una 
casa de madera que una de mampostería”.

Ahorita — explica — la madera es alta-
mente cara y la que te están trayendo actual-
mente es madera que al año ya le cae la polilla 
y no cualquier persona sabe tratar y manejar la 
madera, no cualquier carpintero te sabe hacer 
una casa de madera. Esta casa tendrá una me-
dida de 6 por 4, es pequeña aun así cuesta mu-
cho trabajo mantenerla porque tienes que dar-
le año con año su lavada, año con año su tinte 
para que lo proteja del comején que es lo que 
más le está afectando a pesar de que estén tra-
tadas. Por ejemplo, estos postes son de chico-
zapote, pero la de madera de la casa es de tza-
lam, es madera dura muy resistente, el zapote 
es muy fuerte, pero de todas maneras hay que 
darle su mantenimiento.

De la misma manera el ex corresponsal de 
Televisa nos narra: “Esta casa no estaba cuan-
do pasó el “Janet”, pero sobrevivió al hura-
cán “Carmen”, quien me la vendió, don Mario 
Osalde me cuenta que aquí pasó ese huracán 
con su familia. Y ésta como las casas de los 
vecinos están en el primer cuadro de la ciudad 
y deberían de ser consideradas para su rescate 
en el Programa del Barrio Mágico”. 

Los intentos de resCate 
La intención de rescatar y mantener las ca-

sas de madera tiene un primer antecedente de 
acuerdo con Ramírez Hernández: “El primer 
intento de rescate fue durante la Administra-
ción que encabezó Mario Villanueva Madrid 

quien trajo un arquitecto y éste a su vez tra-
jo a un español que se dedicaba a esto y vive 
aquí, se llama Bienvenido Cabo, él es quien 
me ayudó a rescatar esta casa de madera por-
que ya no tenía todo el revestimiento. Ese fue 
el primer intento que no se contuvo y casi la 
mitad o tres cuartas partes de las casas que 
hace 30 años estaban ya no están”. 

El segundo intento, agrega, fue con Joa-
quín Hendricks Díaz “que comenzó a levantar 
unas incluso de las que están ahí por el restau-
rante Sergio’s Pizza, pero a éstas ya les pusie-
ron madera de la nueva es decir a muchas les 
quitaron la madera buena de cedro que ya no 
hay y les pusieron madera chafa, por lo menos 
fueron 20 las que levantaron en ese sexenio, 
pero las votaron para dar paso a construccio-
nes de mampostería”.

En su calidad de periodista, Ángel Ramírez 
explica: “Cuando llegué de los primeros re-
portajes que hacíamos eran en promedio 150 
casas, qué te gusta ahorita haya 20, 25, esta-
mos hablando de las casas que se construye-
ron en esa línea de tiempo, entre las décadas 
de los 30 a 40 del siglo pasado, de las que so-
brevivieron por ejemplo al Janet.

Estamos viendo este proyecto de “Barrio 
Mágico” — prosigue — que hacen los con-
ceptos como si fuera la plana de una tarea de 
primaria o sea crean los proyectos y no hay re-
cursos y si éstos nada más son para darle man-
tenimiento a las casas de sus amigos tendre-
mos un fallido tercer intento, pero primero 
tienen que hacer una base de datos de cuántas 
casas hay, yo te puedo asegurar que de la línea 
de tiempo que estamos hablando ahora no hay 
más de 30 casas. 

— ¿Tú crees que ese “Barrio Mágico” no 
puede incluirlas a todas están, la mayoría es-
tán en el primer cuadro, entonces estas casas 
son las que valen la pena ayudar porque las 
que están más a la orilla de la bahía son de la 
gente que tiene el varo que sí les pueden dar 
mantenimiento, pero la gente que vive aquí, tú 
viste cómo están esas casas, no tienen lana y la 
madera cuesta cara y no le vas a poner madera 
de pino, ¿cuánto te cuesta la pintura? 

“merCenarios de  
La CuLtura históriCa”

Un indignado Ángel Ramírez detalla: “Ma-
lamente cuando en la época de Joaquín Hen-
dricks los carpinteros abusivos quitaban las 
maderas de machí, de caoba y ponían la cha-
fa para llevarse la buena. Y así vas a ver mu-

chas casas de gente que se quedó a la mala 
con esas maderas como es Milicho por ejem-
plo, como otros que se dedican a lucrar con la 
historia cultural como Lilian Villanueva, por-
que se aprovechan de su cargo para pedirles 
fotos a gente, que les dona los curvatos y todo 
eso desaparece y después se lavan las manos 
diciendo que se pudrió, que ya no apareció la 
foto de tu abuelito”. 

Hay dos personas — señala — que se han 
dedicado a quedarse con la fotografía de me-
dio pueblo: uno es el famoso Bule y el otro es 
Manuel Villanueva (Milicho) y su hija Lilian 
y es triste porque son los encargados de man-
tener la cultura, se les dio la confianza, Lilian 
está ya dos veces en el Instituto de Cultura y 
a esa gente que hoy dice que sabe de cultu-
ra les tienes que enseñar cultura porque aho-
ra intentan hablar del concepto por las obras 
de arte que donaron y más o menos te respon-
den, pero la cultura va más allá de eso y no tie-
nen idea.

— Es gente improvisada, desde la épo-
ca de Hendricks Díaz la cultura se fue al ca-
rajo con su subsecretaria Norma Jiménez de 
León. ¿Quién era la de Roberto Borge? Li-
lian Villanueva. ¿Quién era la Carlos Joaquín?  
Esta chica Jacqueline Estrada y con Mara re-
pite Lilian Villanueva, que no me digan que 
son expertas en cultura, mira cómo estamos en 
términos culturales desde lo institucional, to-
talmente pésimos. 

— De hecho, son los artistas que a nivel in-
dependiente los que han sacado la casta por 
el Estado con pírrico, escaso, casi nulo apo-
yo institucional. 

ConCLusión
Nuestro colega Ángel Ramírez Hernán-

dez propone: “Esas casas que están a dos o 
tres cuadras de la Avenida Héroes que pudie-
ran encajar en el polígono de lo que es el ‘Ba-
rrio Mágico’ puedan entrar en esos beneficios, 
nosotros tenemos enfrente el Palacio de Go-
bierno a cuatro cuadras y no las quieren tomar 
en cuenta, no les estamos pidiendo nada por-
que finalmente cada uno de nosotros mantiene 
su casa, pero si hay recursos y vamos a hablar 
de un ‘Barrio Mágico’ deben tomar en cuenta 
cuántas casas de madera hay en verdad”. 

— Hace 30 años había un promedio de 
200 casas ahora no hay más de 30, de la lí-
nea de tiempo de la que estamos hablando y 
que sobrevivieron a los huracanes “Janet” y 
“Carmen”.

Restaurar y dar mantenimiento a una casa 
de madera se requieren recursos y dicen que 
no los hay, además tendrán que ampliar el 
polígono proyectado en el “Barrio Mágico” de 
lo contrario estarían dejando a varias casas de 
madera fuera de ese programa: Ángel Ramírez.

en la avenida Plutarco elías calles entre Madero y 
josé María Morelos, hay tres casas que quedarían 
fuera del “barrio Mágico” de acuerdo al polígono 
planteado.
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COLUMNA INVITADA
DEyANIRA TRINIDAD ÁLvAREz vILLAjUANA

 

reFlexionanDo 
en letra alta

mi testimonio De 
orUGa a mariposa: 

DerribanDo preJUicios
Sí, mi papá tuvo 38 ingresos en el Hospital 

Psiquiátrico de Yucatán por Trastorno Bi-
polar. El año de mi nacimiento, fue su pri-
mer ingreso. Se emocionó mucho con su 

primera y única hija a quien amó profundamente y 
yo a él. Mi abuelita, su mamá, también falleció en 
un Hospital Psiquiátrico, por depresión mayor. Así 
que, si me ves feliz, tranquila, exitosa, disfrutando 
lo que realizo, pese a experiencias fuertes de vida, 
tienes que entender que DIOS existe, porque no hay 
otra explicación posible para mi bienestar general, 
sin medicamentos, sin ninguna crisis similar, con fa-
milia, amigos y alumnos que me aprecian y yo a 
ellos, y una misión muy bella a favor de abuelitos. 
La vivencia de tus padres influye, pero uno decide... 
Si yo estoy pudiendo, ¿qué te lo impide a ti? Ahhh, 
y con rasgos "Asperger" como cereza del pastel. Si 
bien, mi Coeficiente Intelectual es de 138, de nada 
serviría si hubiera decidido ingresar a las drogas, 
dejar los estudios, ser promiscua no respetando mi 
dignidad, etc... Decidí todo lo contrario y además 
soy muy empática con quiénes atraviesan por algún 
tema de salud mental, sabiendo como ayudarles no 
desde la superioridad sino del compartir experiencia 
de vida, no solo conocimientos. Dios es bueno y fiel. 
Es a través de la oración, lectura bíblica, alabanzas 
y aprendizajes aplicados a mi vida que me he forta-
lecido, siendo real y comprobable, y aunque no soy 
perfecta, no soy lo que mi predisposición genética 
combinada con todo lo que he vivido pintaba para 
ser. Mi vida es un milagro y un recordatorio de la 
gracia de Dios. Sin pena, expresa tu historia, somos 
más los empáticos y los que inspiramos, que los ig-
norantes que juzgarían (cayendo con ello en un de-
lito jeje). Se de inspiración, derriba ignorancia y es-
tereotipos. Bendiciones 

“Descubrí una verdad sorprendente: la debilidad 
atrae a Dios. Él no puede resistir a los que con hu-
mildad y sinceridad reconocen con cuánta desespe-
ración lo necesitan”, Jim Cymbala.

Para reflexionar: Y sabemos que a los que aman 
a Dios, todas las cosas les ayudan a bien, esto es, a 
los que conforme a su propósito son llamados (Ro-
manos 8:28).

¡ya no quiero estar aquí! ¿Cómo 
Lidiar Con La depresión?

Cuántas veces no hemos conocido personas que 
parecen estar de mal humor casi todo el día. Son 
hipersensibles, aunque la sensibilidad es positiva 
cuando se canaliza adecuadamente, por ejemplo, a 
través del arte; personas que, se irritan por situacio-
nes relativamente fáciles de resolver (dependiendo 
de quién las perciba), y reaccionan de manera que 
pudiera parecer exagerada ante diversos aconteci-
mientos de la vida cotidiana. Caminando en la oscu-
ridad, y con la luz brillando al frente, eligen alejar-

se, dando la espalda a la salida, que está, las más de 
las veces, en frente de ellos. No es porque no “quie-
ran” salir adelante, muchas veces, ya que lo bioló-
gico puede jugar en algunos casos una mala pasada, 
sino porque se les dificulta, y si lo llegaran a expre-
sar con apertura y honestidad, la gente los “juzga-
ría”, como si cada quien no cargara con sus propias 
luchas personales, trate de ocultarlas o no. Como se-
res humanos, estamos en un terreno de pruebas y 
aprendizajes cotidianos. 

Unos eligen jugar poniéndose “máscaras” de 
eterna felicidad, lo cual es irreal, en un mundo con 
tantos recovecos y altibajos, y otros, deciden con 
valentía, quitarse las máscaras, y aceptar sus forta-
lezas, oportunidades, debilidades y amenazas, pri-
mero ante sí mismos, y tras haberlo procesado, sin 
miedo ante los demás. Somos personas, y ello im-
plica, que tenemos retos por vencer, todos, indepen-
dientemente de cualquier característica que nos dis-
tinga. Nadie es digno de juzgar lo que no vive, sólo 
serían proyecciones personales. Nadie tiene la cali-
dad moral ni humana para criticar lo que no le costó 
lograr, pues todos los que no se han esforzado lo ve-
rán “muy fácil”, pero no saben el gran esfuerzo, sa-
crificio y disciplina, que hay detrás. 

Las personas con depresión, tienen cargas muy 
fuertes que pueden ser de dos tipos: endógenas o 
exógenas. Si la depresión es por causas endóge-
nas, esto significa en términos sencillos, que exis-
ten componentes neuroquímicos, conocidos como 
neurotransmisores, que se encuentran en desequili-
brio a nivel cerebral, lo que produce estados de des-
esperanza, falta de placer en actividades cotidia-
nas, irritabilidad, cambio en los patrones de sueño 
y comida, e inclusive ideación suicida, que no se 
relacionan directamente con algún evento crítico o 
traumático producido en el exterior. Aunque ambos 
tipos de depresión se interrelacionan en un continuo 
(la persona no puede separarse ni de su biología, ni 
de su medio ambiente), la depresión exógena, obe-
dece más a cambios que se generar en el exterior y 
que pueden ser bruscos, generando crisis y situacio-
nes de mucho estrés. La depresión, puede trabajarse 
en ello a través de la psicoterapia, que incluye detec-
ción y eliminación de ideas irracionales o distorsio-
nes cognitivas, pero también técnicas de expresión 
creativa, como la escritura terapéutica, el dibujo, en-
tre otras. La depresión endógena, por su parte, debe 
contar con un abordaje integral que puede incluir el 
tratamiento médico psiquiátrico, sin problema y sin 
prejuicios. El fortalecimiento integral de la persona 
en lo espiritual, psicológico y físico es fundamental 
para su recuperación. 

Para reflexionar: Estad siempre gozosos, orad sin 
cesar, dad gracias en todo, porque esta es la volun-
tad de Dios para vosotros en Cristo Jesús. (1 Tesalo-
nicenses 5:16-18).
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REDACCIÓN FQ

CHETUMAL, Q. ROO.- Cancún 
será sede de la cumbre de líderes 
de la Comunidad de Estados La-
tinoamericanos y Caribeños (CE-

LAC) el 6 y 7 de mayo próximo, anunció la 
gobernadora Mara Lezama.

Adelantó que “el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador ha convocado a los lí-
deres de la CELAC a una cumbre”.

Tras una reunión de evaluación sobre los 
avances del Tren Maya, Mara Lezama afir-
mó que le entidad se vestirá de gala para re-
cibir a los primeros mandatarios de diver-
sos países latinoamericanos, en un evento 
inolvidable que fortalecerá lazos y unirá al 
continente.

En este sentido, Lezama Espinosa in-
formó que se ha liberado el 100 por ciento 

de los 36.37 kilómetros que comprenden el 
frente 1 del tramo 7 del Tren Maya, en las ta-
reas de salvamento arqueológico.

Asimismo, en pláticas con personal del 
Instituto Nacional de Antropología e Histo-
ria (INAH) y de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), la gobernadora agrade-
ció la coordinación interinstitucional entre la 
federación y el estado, que permitirá avanzar 
en la construcción de esta obra, que generará 
desarrollo social con más empleo, más turis-
mo y prosperidad compartida en las comuni-
dades donde correrá.

Destacó que el rescate de los tesoros ar-
queológicos da cuenta del glorioso pasado 
de nuestra cultura Maya y que el mundo tie-
ne derecho a conocer.

“Tenemos la dicha de ser parte de esta re-
construcción de la historia del Mundo Maya 

Cancún será sede de la 
cumbre de la CelaC

Con unidad y 
compromiso, 
avanza 
regularización 
de tierras en 
Bacalar
REDACCIÓN FQ

BACALAR, Q. ROO.- La gobernado-
ra Mara Lezama y el presidente municipal, 
José Alfredo “Chepe” Contreras, a través de 
la Agencia de Proyectos Estratégicos (Age-
pro), refrendan su compromiso de brindar 
certeza y seguridad jurídica al patrimonio 
de las familias, con la entrega de 18 títulos 
de propiedad y la firma de 50 convenios, 
en el marco del programa para regularizar y 
titular gratuitamente lotes y parcelas de ex 
refugiados guatemaltecos y sus hijos.

Con esto se logró este beneficio histó-
rico para la comunidad de Maya Balam, 
Kuchumatán y San Isidro La Laguna, don-
de las familias de ex refugiados guate-
maltecos externaron su agradecimiento a 

la gobernadora y al alcalde “Chepe” Con-
treras, porque gracias a la suma de esfuer-
zos y voluntades, después de mucho tiem-
po, finalmente empiezan a ser reconocidos 
como legítimos propietarios de las tierras 
que habitan. 

“Chepe” Contreras dijo que seguirá tra-
bajando hasta el último día de su adminis-
tración, de la mano de la gobernadora, para 
que los beneficios y la prosperidad del Nue-

vo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo 
puedan llegar a todos los rincones y alcan-
zar a todas las familias bacalarenses. 

Además de estos 18 títulos de propiedad 
entregados, hay otros 20 en proceso, y que 
darán a las familias la garantía de ser legíti-
mos propietarios de su patrimonio. Los tra-
bajos seguirán hasta alcanzar la meta de 277 
contratos, de los cuales ya se tienen 264 ex-
pedientes en revisión.

de México, pero más aún, de escribir juntas y 
juntos parte de esta historia moderna del sur-
sureste de nuestro país a través de la cons-
trucción de esta maravillosa obra, el Tren 
Maya durante este gran periodo de transfor-
mación profunda de nuestro país” precisó la 
gobernadora de Quintana Roo.
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prevalecen estado de 
derecho y diálogo en 

yucatán: Mauricio Vila

REDACCIÓN FQ

MÉRIDA, YUC.- En Yucatán se 
respeta el Estado de Derecho y 
están las puertas abiertas para 
dialogar y dar los puntos de 

vista de todos, siempre y cuando lo hagan con 
apego a la ley y respetando la libertad de ter-
ceros, aseveró el gobernador Mauricio Vila, 
durante la toma de compromiso del Consejo 
Directivo 2023 de la Cámara Nacional de Co-
mercio, Servicios y Turismo de Mérida (Ca-
naco-Servytur), que preside Levy Abraham 
Macari.

En este marco, el mandatario resaltó que 
gracias al trabajo en equipo con la iniciativa 
privada, el gobierno federal y los ayuntamien-
tos, se están instalando las condiciones para 
que Yucatán siga avanzando, teniendo como 
objetivo común generar condiciones para que 
cualquier yucateco, con base en su esfuerzo y 
trabajo, pueda salir adelante.

Ante Héctor Tejada, presidente de la Con-
canaco-Servytur, Vila Dosal destacó que se tra-
baja en la construcción de dos nuevas centrales 
termoeléctricas que van a dar energía para los 
próximos 25 ó 30 años con la ampliación del 

ducto de gas natural que “nos va a permitir pa-
gar menos en los recibos de energía eléctrica y 
atraer más infraestructura; además está la am-
pliación del Puerto de Progreso, el Tren Maya, 
que no solamente va a ser un tren comercial o 
turístico, sino también un tren de carga”.

Así también, recordó que Yucatán está vi-
viendo un momento histórico, pues 2021 fue 
el año que más crecimiento económico ha ha-
bido, y también donde más empleos se han 
generado, mientras que 2022 es el año que 
más turistas se recibieron, con la mayor In-
versión Extranjera Directa (IED), con la me-
nor incidencia delictiva, con el mayor número 
de estudiantes universitarios y la menor tasa 

de analfabetismo en la historia.
En tanto, Héctor Tejada anunció que Yuca-

tán será sede de la celebración del 106 aniver-
sario de la Concanaco Servytur que se llevará 
a cabo el próximo 22, 23 y 24 de noviembre, 
con la presencia de todos los miembros de las 
cámaras de todo el país.

Por su parte, el presidente de a Canaco-Ser-
vytur Mérida,, Levy Abraham Macari, agra-
deció al gobernador su disposición para traba-
jar de forma conjunta con la iniciativa privada 
por el crecimiento y desarrollo de Yucatán. 
Asimismo, reconoció la voluntad del gobier-
no estatal para trabajar coordinadamente con 
los diferentes órdenes de gobierno.

trabaJo permanente en 
inFraestrUctUra Urbana en mériDa
REDACCIÓN FQ

MÉRIDA, YUC.- El Ayuntamiento que 
preside Renán Barrera trabaja de manera 
permanente con programas de mantenimien-
to y preventivos de la infraestructura urbana 
para que operen de manera adecuada ante la 
próxima temporada de lluvias, con lo cual se 
disminuyen las afectaciones para peatones, 
ciclistas y conductores.

El presidente municipal señaló que se 
realiza la limpieza de los pozos pluviales y 
el desazolve de las rejillas, además de que se 
mantiene la ampliación de estos colectores 
de lluvia para evitar inundaciones.

"El Ayuntamiento mantiene varios progra-
mas de mantenimiento y preventivos en toda 
la ciudad y las comisarías, que abarca des-
de la atención del alumbrado público, poda 
y corte de ramas en los camellones, parques 
y avenidas principales, así como limpieza de 
las rejillas y pozos pluviales para que estén 
operativos y funcionales en la próxima tem-

porada de lluvias", expresó.
Como parte de los trabajos, explicó 

que dentro del programa operativo de 
la dirección de Servicios Públicos está 
la construcción de zanjas con rejillas y 
de pozos profundos; desazolve de pozos 
profundos, de pozos colectores y de zan-
jas con rejillas, y reparación de zanjas y 
pozos.

El mantenimiento preventivo se en-
focó en las avenidas principales y calles 
más transitadas para evitar congestiona-
mientos viales o siniestros de tránsito a 
consecuencia de la lluvia.

Algunas de estas avenidas son, Pro-
longación Montejo desde el Periférico al 
Monumento a la Patria, Campestre en el 
tramo de Prolongación Montejo a la calle 
21, la Avenida Colón, Avenida Cupules, 
Reforma, de la glorieta Miguel Hidalgo 
hasta Famsa; y la Avenida Canek entre 
Periférico e Itzáes, entre otras.
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trabajo coordinado 
a favor del deporte 
solidarense y de 
quintana roo

Se reúne Amador Gutiérrez, 
director general del IDM, con 
el titular de la Cojudeq, Eric 
Arcila.

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- Como parte del 
trabajo a favor del deporte de Solidaridad y el impul-
so al turismo deportivo, el director general del Instituto 
del Deporte Municipal (IDM), Amador Gutiérrez Gui-
gui, sostuvo una reunión de coordinación con el titular 
de la Comisión para la Juventud y el Deporte de Quin-
tana Roo (Cojudeq), Eric Arcila Arjona.

Durante la reunión, ambos rectores del deporte, 
municipal y estatal, reiteraron el compromiso de se-
guir trabajando a favor del sector y de los deportistas, 
como lo han establecido la presidenta municipal Lili 
Campos Miranda y la gobernadora Mara Lezama Es-
pinosa, respectivamente.

Finalmente, Gutiérrez Guigui y Arcila Arjona coin-
cidieron en que tienen un trabajo compartido con va-
rios proyectos deportivos estatales, principalmente de 
representación y alto rendimiento, además de regiona-
les y nacionales, así como muchas veces otros de talla 
nacional e internacional, que colocan a Solidaridad y a 
Quintana Roo en los ojos del turismo mundial. 

En el acto el también directivo del club de fútbol 
Inter Playa del Carmen, Gutiérrez Guigui, entregó al 
presidente de la Cojudeq la medalla de campeón de la 
Copa Conecta 2022-2023 (Liga Premier y de la Tercera 
División Profesional) y el jersey oficial del equipo. 

“La apertura siempre es importante y el trabajo tie-
ne que ser coordinado entre nuestros entes deportivos 
gubernamentales para que los principales beneficiados 
sean los deportistas, y sigamos renovándonos en mate-
ria deportiva para seguir creciendo.” subrayó el titular 
del deporte de Solidaridad.



en
interiores

econoMía. 
BIENVENIDA LA 
INVERSIÓN  PRIVADA 
A QUINTANA ROO: 
KARLA ALmANzA, 
SEcRETARIA DE 
DESARROLLO EN EL 
ESTADO. 14

jurídico. 
UNA SOcIEDAD 
PARTIcIPATIVA 
AVANzA y SE 
cONSTRUyE cON 
BASES SÓLIDAS: 
JULIETA VARgAS, 
DELEgADA EN 
Q. ROO DE LA 
cONcAAm. 10
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 la marca de franquicias de cocinas integrales 
número 1 en Europa, ahora en tulum, México

la prestigiada firMa inCursionó por priMera VeZ en 
nuestro país haCe dos años y apertura su nueVa tienda.

ixina,


